

Informations économiques d'Afrique de l'ouest anglophone

Semaine 17, du 23 au 29 avril 2018

- Actualité régionale : 38 Mds USD de transferts de fonds en Afrique subsaharienne en 2017 dont 60% vers le Nigéria ;
- Nigéria : la BEI et la BAfD entrent au capital de la Banque de développement du Nigéria ; accord entre Globacom et Huawei pour le déploiement d'un nouveau câble sous-marin ; suspension du processus de vente de 9mobile ; Dangote Cement envisage une levée de fonds et nomme Cherie Blair et Mick Davies à son CA ;
- Ghana : la concession du distributeur ghanéen d'électricité accordée au philippin MERALCO ; un nombre croissant d'exploitants ghanéens se détournent du cacao ; les négociants en bois demandent une baisse des droits de douane pour favoriser les importations ; la Chine confirme son intérêt pour les projets ferroviaires ;
- Sierra Leone : Sierratel et la NATCOM menacées de sanctions pour dettes impayées.

Actualité régionale

38 Mds USD de transferts de fonds en Afrique subsaharienne en 2017 dont 60% vers le Nigéria.

Selon l'édition 2018 du rapport sur les [Migrations et les envois de fonds de la Banque mondiale, les montants transférés par la diaspora vers l'Afrique subsaharienne auraient atteint 38 Mds USD en 2017](#) (+11,4% par rapport à 2016), et près de 446 Mds USD pour l'ensemble des pays en développement sur la période, un chiffre en progression de 8,5% selon la Banque. Concernant la zone Afrique de l'ouest anglophone, le Nigéria se classe comme le 5^{ème} pays récipiendaire au monde et le premier du continent, avec 22 Mds USD versés en 2017, suivi du Ghana avec 2,2 Mds USD. Au Libéria, les fonds versés (0,6 Mds USD) contribuent pour plus de 27,1% du PIB en 2017, ce qui en fait le 6^{ème} pays le plus dépendant au monde. Les chiffres ne sont pas mentionnés pour la [Sierra Leone, qui avait reçu 59 M USD en 2016 selon le rapport 2017 du Fonds international de développement agricole \(FIDA - ONU\)](#).

Nigéria

La BEI et la BAfD entrent au capital de la Banque de développement du Nigéria.

En marge d'un sommet tenu à Abuja, [la Banque européenne d'investissement \(BEI\) et la Banque africaine de développement \(BAfD\) ont confirmé qu'elles collaboreraient au développement de l'investissement dans le secteur privé nigérian](#). Les deux institutions ont précisé le montant de ces financements, respectivement de 20 M USD pour la BEI et de 50 M USD pour la BAfD, qui seront destinés à alimenter le capital de la Banque de développement du Nigéria (DBN). Pour rappel, [la DBN, qui a pour mandat le financement des MPME nigérianes, a obtenu sa licence bancaire au 1^{er} semestre 2017. Selon l'institution, moins de 5% des près de 37 M de PME du pays ont accès au crédit](#). Dès le mois de mars 2017, [plusieurs bailleurs de fonds multilatéraux et bilatéraux annonçaient participer à la dotation de la DBN à hauteur de 1,3 Md USD](#) (Banque mondiale, BAfD, AFD, KfW et BEI).

Accord entre Globacom et Huawei pour le déploiement d'un nouveau câble sous-marin.

[La société de télécom nigériane Globacom a signé un MoU avec le chinois Huawei Technologies pour la construction d'un câble sous-marin de fibre optique baptisé Glo-2](#). Partant de l'État de Lagos, il devrait rejoindre le littoral sud afin de remédier aux problèmes d'indisponibilité de service de télécommunication des plateformes offshore, ainsi que pour renforcer le réseau terrestre existant. Glo-2 s'ajoutera au câble existant Glo-1, déployé entre le Royaume-Uni et le Nigéria et entré en service en 2011. [Par ailleurs, début avril, Vodacom Business Nigeria a signé un accord avec la multinationale Intelsat pour la location de capacité sur le satellite Intelsat 35e](#). Cela permettra à Vodafone Business Nigeria d'améliorer la qualité et la couverture de ses services.

Suspension du processus de vente de 9mobile.

[La haute cour fédérale de justice d'Abuja a suspendu le processus de vente de 9mobile suite à la plainte déposée par certains actionnaires dont Afdin Ventures Limited et Dirbia Nigeria Limited](#). Ces derniers se plaignent d'avoir été écartés de toutes les décisions prises dans le cadre de la vente et craignent de perdre l'ensemble de leurs parts rachetées en 2009 à Karlington Telecommunications Limited et Premium Telecommunications Holdings NV. [Ils réclament le remboursement de leur investissement qui s'éleverait à près de 43,4 M USD avant la poursuite du processus de vente](#).

[ainsi qu'un dédommagement d'1 Md NGN \(un peu plus de 3 M USD\)](#). La décision prise par la cour a été réalisée en l'absence de la défense, à savoir Karlington Telecommunications, Premium Telecommunications, Holdings NV, First Bank of Nigeria Plc, la Banque centrale du Nigéria (CBN), Etisalat International Nigeria Ltd et la Commission nationale des communications (NCC), qui seront entendues le 14 mai, tandis qu'un statu quo a été prononcé d'ici là.

Importante délégation française au sommet africain sur l'identité numérique ID4A.

[Le 4^{ème} sommet annuel de l'identité numérique en Afrique \(ID4A\) s'est tenu à Abuja du 24 au 26 avril](#). Le sommet a donné lieu à de nombreux échanges sur les contrôles aux frontières, l'identification des réfugiés ou encore les systèmes modernes d'identité digitale. De nombreuses délégations internationales d'entreprises et d'agences publiques ont participé au sommet, parmi lesquelles plus de 20 sociétés françaises, dont Gemalto, l'Imprimerie Nationale, Orange, Famoco ou encore Copennic. A cette occasion, [le directeur général de la Commission nigériane pour la gestion des identités \(NIMC\) a déclaré que le pays ne pouvait pas produire de cartes d'identité pour tous les nigériens](#), la priorité étant donnée pour l'instant à l'attribution d'un Numéro d'identification national (NIN) pour tous.

Dangote Cement envisage une levée de fonds et nomme Cherie Blair et Mick Davies à son CA.

Dans le cadre de sa stratégie financière, [Dangote Cement Plc à annoncer envisager à nouveau une cotation à Londres au cours des deux prochaines années afin de financer son expansion, l'entreprise prévoyant ainsi 350 M USD d'investissements pour l'année 2018](#). Pour rappel, l'entreprise avait déjà considéré ce mouvement en 2010, afin de lever jusqu'à 5 Mds USD, avant d'y renoncer. Dangote Cement chercherait également à lever 500 M USD au moyen d'un Eurobond, selon son directeur financier, Brian Egan. [Au premier trimestre 2018, la société a annoncé avoir exporté un total de 211 000 tonnes de ciment vers le Ghana, le Togo et la République du Niger, et produit plus de 4 M de tonnes au Nigéria sur la période \(en progression de 5,3% en glissement annuel\)](#). Joseph Makoju a été nommé directeur général permanent après l'avoir été pendant 4 mois à titre intérimaire, tandis que Mick Davis (ex-DG de Xstrata) et Cherie Blair (avocate et épouse de Tony Blair) ont été nommés au conseil d'administration. Pour finir, l'entreprise a annoncé [au premier trimestre 2018 un chiffre d'affaires à 242 Mds NGN \(soit près de 790 M USD\), en progression de 16% par rapport à l'exercice précédent, et un profit de 108 Mds NGN](#) (contre 77 Md NGN au premier trimestre 2017).

Ghana

La concession du distributeur ghanéen d'électricité accordée au philippin MERALCO.

[La Millenium Development Authority \(MIDA\) chargée de gérer le projet Power Compact a annoncé, la semaine dernière, l'octroi de la concession du distributeur ghanéen d'électricité, ECG, au philippin Meralco](#). L'offre concurrente du chinois BXC n'a pas été prise en considération, en raison de la découverte d'un conflit d'intérêt. Pour mémoire, face aux graves problèmes d'approvisionnement en électricité auxquels est confronté le Ghana depuis le début de la décennie, en raison de la situation financière des opérateurs publics, le Millenium Challenge Corporation américain a débloqué une enveloppe de 498 M USD. Ce financement sera destiné au projet Power Compact, qui vise à assainir et transformer le secteur énergétique ghanéen avec une participation du secteur privé, pour un objectif d'investissements de 5 Mds USD. Le premier pilier de ce programme est la mise en concession du distributeur d'électricité ECG. En avril 2017, six candidats ont été pré-qualifiés (l'indien Tata Power, le philippin Meralco, EDF/Veolia/CH Group, Engie, le chinois BXC et Enel spa). L'été dernier cependant, devant la grogne des syndicats, la partie ghanéenne a demandé une renégociation des conditions de la concession portant sur sa durée ramenée à 20 ans, l'engagement du concessionnaire à ne procéder à aucun licenciement, et surtout l'augmentation à 51% de la part ghanéenne dans les consortia. Enel suivi par Engie puis par Tata Power s'étant retirés de la course à l'automne, et EDF Veolia, en dépit d'une offre technique de qualité, n'ayant finalement pu remettre d'offre financière, la bataille s'est jouée entre Meralco et BXC. Ce dernier, arguant du fait que ses contrats avec ECG étaient notoires, a décidé de contester l'octroi de la concession à Meralco et d'attaquer MIDA en justice.

Un nombre croissant d'exploitants ghanéens se détournent du cacao.

En dépit du maintien par le Cocobod, régulateur du secteur, du prix payé aux producteurs de cacao, préservés ainsi des conséquences de la chute des cours en 2017, de plus en plus de fermiers abandonnent ce secteur au profit de la noix de cajou, l'hévéa ou encore de l'orpaillage illégal. Deuxième producteur mondial de cacao, le Ghana vend aujourd'hui à perte et le Cocobod lourdement endetté doit faire face à une situation financière tendue alors que son précédent directeur est actuellement jugé pour malversations et détournement de fonds.

Les négociants en bois demandent une baisse des droits de douane pour favoriser les importations.

Une fois n'est pas coutume, une association professionnelle ghanéenne, en l'occurrence celle des négociants en bois, plaide actuellement pour une baisse des droits de douane afin de faciliter les importations. A l'origine de leur requête, la surexploitation des forêts ghanéennes affectant la qualité des bois commercialisés dont 90% ne correspondrait pas aux standards minimum avec un risque d'accidents pour les constructions dans lesquelles ils sont utilisés.

La Chine confirme son intérêt pour les projets ferroviaires.

[Une délégation chinoise composée du directeur de la National Development Reform Commission of China, l'Industrial and Commercial Bank of China, Sinosure, Bank of China, China Development Bank, China Exim Bank, Sany Group et China Civil Engineering Construction Corporation est actuellement au Ghana](#) pour discuter des projets ferroviaires (Accra-Kumasi à l'est, Takoradi-Kumasi à l'ouest et la ligne centrale Kumasi Paga) dont le montant total des investissements avoisinerait 7 Mds USD. Ils doivent rencontrer le Vice-Président Bawumia, qui s'était lui-même rendu à Pékin en juin 2017, où il avait signé une série de protocoles d'accord pour un montant total de 20 Mds USD. Cet activisme chinois n'est pas sans critique de la part d'une partie de la presse locale, rappelant la responsabilité des chinois dans l'orpaillage illégal et la nécessité de fixer des limites, notamment en matière de protection de l'environnement, aux investisseurs chinois.

Sierra Leone

Sierratel et la NATCOM menacées de sanctions pour dettes impayées.

L'Autorité nationale des impôts ([NRA de Sierra Leone a contacté la Commission nationale des télécommunications \(NATCOM\) ainsi que l'opérateur Sierratel pour réclamer le paiement de leurs dettes fiscales, s'élevant respectivement à 4,2 M USD et 14 M USD.](#) Sierratel a déjà vu ses comptes bancaires gelés par le gouvernement jusqu'à épuration de sa dette. Si aucun délai n'a été fixé, les deux organisations pourraient prochainement se voir imposer des sanctions administratives.

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

 [@FR Eco Nigeria](#)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.
